

Rapport d'activités du GAMP 2020

Le GAMP est un mouvement de pression citoyen. Les activités du GAMP sont décidées par une vingtaine de membres actifs qui se réunissent régulièrement. Cette année 2020 s'est déroulée de manière très particulière à cause de la situation sanitaire liée au COVID-19. La présence au bureau a été fortement réduite et nous avons observé un confinement strict en télétravail de mars à juin 2020. Depuis mars 2020, toutes nos réunions se sont tenues en vidéo-conférence.

1. GESTION DU MOUVEMENT/ASBL

Les membres actifs du GAMP se sont réunis 7 fois durant l'année 2020, avec une coupure entre mars et juin due au confinement. Les pv des réunions sont à usage interne et envoyés uniquement aux membres actifs.

Les activités quotidiennes sont assurées par une équipe composée de Thibauld Menke (salarié à mi-temps jusqu'au mois d'août et ensuite à temps plein), Cinzia Agoni (porte-parole du GAMP) et Flavio Tolfo (président de l'asbl Les Briques du GAMP). En temps normal, les activités de gestion journalière ont lieu au sein de nos bureaux sis Rue du Méridien 22 à Saint-Josse-ten-Noode que nous occupons depuis avril 2016. La comptabilité est assurée par Cinzia Agoni et vérifiée par un comptable externe.

Suite au départ de Nora Ammar en 2019 qui occupait un poste à mi-temps d'assistante politique, nous avons démarré en juillet 2020 la recherche d'un.e remplaçant.e pour le deuxième mi-temps vacant. Finalement, nous avons engagé Thibauld Menke à temps plein, sous contrat ACS.

Deux groupes permanents sont organisés pour la stratégie de communication et la stratégie politique. Le GT Com s'est réuni une fois le 30 septembre. Le GT politique s'est réuni 3 fois : le 8 janvier, le 31 janvier et le 29 septembre.

Notre équipe a été renforcée tout au long de l'année, et ce malgré le confinement, par des stagiaires : Zoé Rousseau, étudiante en droit européen de février à avril, Vincent Abieri de juillet à septembre, et Soraya El Maili pour deux semaines en octobre et une semaine en décembre (ce stage s'est poursuivi en 2021). A noter que Vincent a écrit plusieurs articles de blog pour le GAMP.

2. COMMUNICATION

Thibauld Menke, chargé de communication, assure les tâches et activités suivantes : la gestion et mise à jour du blog et du site du GAMP, la gestion des réseaux sociaux et notamment de la page Facebook qui est très active, les bilans statistiques des réseaux, la gestion des différents listings, la rédaction et envoi de la Newsletter, la création et le graphisme des campagnes médiatiques, brochures et dépliants, diaporama et vidéos.

Pour ce qui est du blog, les articles sont rédigés par Cinzia Agoni et Thibauld en fonction noter plus particulièrement les dossiers suivants :

- Note du GAMP sur les Bonnes Pratiques, ainsi que la Charte d'orientation professionnelle pour les familles
- <u>Lancement des rendez-vous bleus</u> du Théâtre des Martyrs, annulés ensuite pour raisons sanitaires.
- Communication sur les trains inaccessibles de la SNCB



- <u>Journée mondiale de la Trisomie 21 et campagne photo</u>, participation assez importante du grand public, <u>partage des photos des gens</u>
- Partage de conseils d'Irène Knodt pour le confinement avec des enfants autistes
- <u>Journée mondiale de l'autisme, Grand place en bleu, live Facebook</u> (les événements ont été annulés mais nous avons quand-même participé via les réseaux sociaux).
- <u>Premier communiqué relatif à la situation des familles relativement au confinement et au tri opéré par les hôpitaux</u>
- <u>Mobilisation des parents sur Facebook concernant la non-priorité</u>, participation de Cinzia à une <u>interview pour TéléSambre</u>
- Carte blanche de Nicolas Delplace sur sa situation pendant le confinement
- <u>Campagne JE CRAQUE</u> organisée sur les réseaux sociaux par le GAMP et qui a obtenu un grand succès et <u>revue de presse</u> de la campagne
- <u>Soutien de la pleine de jeu inclusive de Lou</u> + <u>carte blanche de Lou</u> Garagnani (pleine inclusive Le monde d'Ayden)
- Article dans « Le Liqueur » sur l'inégalité devant le confinement
- Sortie du documentaire Investigations « Notre confinement perpétuel »
- <u>15 ans, triste anniversaire, campagne médiatique</u> (les 15 ans du GAMP, campagne photos des membres repris par les média)
- <u>Campagne, « un vœu pour le handicap »</u> (nous avons demandé aux parents et aux personnes en situation de handicap de faire un vœu par vidéo)
- Contribution externe, article sur l'inclusion du handicap dans le jeu vidéo
- Vidéo récapitulative de la campagne « Mon vœu pour le handicap »
- Vidéo du PTB sur l'inaccessibilité de la gare d'Anderlecht + communiqué
- <u>Vidéo interview de Lydie Laurent, spécialiste ABA</u> (nous avons interviewé la directrice du projet Epsilon à l'école)

La Newsletter du GAMP « Agissons ! » est envoyée à plus de 1.000 contacts. En 2020, nous avons envoyé 11 Newsletter. La Newsletter se décline généralement autour d'un thème. Voici les titres et les liens :

- N°18 Janvier 2020 Le GAMP vous souhaite une bonne année!
- N°19 Mars 2020 Des nouvelles du confinement ! (première NL du confinement)
- N°20 Avril 2020 De bons conseils pour survivre au confinement
- N°21 Avril 2020 Une situation explosive ? (difficultés du confinement pour les personnes handicapées de grande dépendance)
- N°22 Avril 2020 Prolongation du confinement et discrimination
- N°23 Mai 2020 Mai, faisons ce qu'il nous plaît? (déconfinement en vue, carte blanche, création de DHEI)
- N°24 Juin 2020 Je craque, nous craquons! (campagne médiatique du GAMP lancée fin mai dans la prolongation du confinement)
- N°25 Juillet-Août 2020 Quand le combat paye ! (avancées pour la grande dépendance et l'autisme, changement en vue de la Constitution)
- N°26 Septembre 2020 Une rentrée particulière
- N°27 Octobre 2020 Un triste anniversaire (les 15 ans du GAMP, émission Investigation)
- N°28 Décembre 2020 Mon vœu pour le handicap!

Il y a aussi eu 2 envois hors-série de la Newsletter :



- <u>Crise COVID-19 et handicap de grande dépendance</u> Avril 2020 (article sur la crise COVID axé sur le confinement des personnes handicapées de grande dépendance)
- <u>3 décembre Journée Mondiale des Personnes Handicapées</u> Décembre 2020 (campagne vidéo du GAMP sur les réseaux sociaux : « Un vœu pour le handicap »)

Les contacts avec les media se sont fort développés autour du confinement. Nous avons été interviewés plusieurs fois en avril par différents média, voir la revue de presse : https://www.gamp.be/2020/03/28/la-revue-de-presse-du-confinement/

Nous avons participé à l'émission « Investigation » de la RTBF – Le handicap : un confinement perpétuel https://www.rtbf.be/auvio/detail_investigation?id=2688950 - tournée entre le mois de mai et le mois de juillet et diffusée le 7 octobre. Les Ministres Vervoort et Morreale y ont aussi été interviewés.

3. DROIT

Nous avons travaillé sur les différentes Conventions grâce à notre stagiaire Zoé Rousseau. Voici quelques points marquants sur notre implications dans le domaine des droits :

- Sortie du document sur les FSE (dossier sur Le Fonds Social Européen rédigé par Zoé)
- <u>Annonce de la création de DHEI ASBL</u> (création d'une asbl pour l'aide juridique de première ligne par Anne Ketelaer, membre du GAMP)
- <u>Annulation par la Cour Constitutionnelle de la condition de résidence pour l'octroi de l'ARR</u> (nous avons gagné le recours introduit avec la LDH et Médecins du Monde en 2019).

4. ACTIVITES POLITIQUES

Thibauld Menke a repris le poste mi-temps d'assistant politique de Cinzia Agoni laissé vacant depuis plusieurs mois et l'assure depuis septembre 2020. Malgré le confinement, le travail politique fut intense, surtout concernant les mesures sanitaires pour les personnes handicapées (voir aussi la partie « communication »).

Plusieurs contacts ont eu lieu avec certains cabinets concernant la politique du handicap, le manque de places, la situation de l'autisme et les carences en matière de bonnes pratiques. Nous avons rencontré en présentiel ou par vidéo-conférence les cabinets Vervoort, Morreale, Maron et Daerden.

Nous avons aussi participé aussi à une réunion en présentiel des Conseils Consultatifs bruxellois avec les Ministres Vervoort et Maron le 28 janvier et à une vidéo-réunion avec la députée de Défi Rohonyi le 9 novembre (non remboursement des séances de kiné aux IMC et accessibilité gare d'Anderlecht)

Pour ce qui est du dossier autisme, à noter une rencontre informelle avec Laurette Onkelinx, présidente de l'Hôpital Brugmann, et des rencontres avec la directrice du CRA de l'HUDERF sur le même site. Une réunion au sujet de l'autisme a aussi été organisée par une eurodéputée italienne avec laquelle nous avons plusieurs contacts par l'intermédiaire de Sabrina Tacca, membre du GAMP.



Dans le cadre du Parlement de la COCOF, nous avons eu plusieurs contacts et réunions au sujet de la résolution autisme de 2019 et des recommandations plus spécifiques et pointues que la Parlement souhaite rédiger. Il y a eu des auditions spécifiques par la Commission des affaires sociales, le GAMP a été auditionné le 30 juin (les recommandations seront ensuite rédigées et publiées en 2021). Voir aussi l'article du blog : Commission Bonnes Pratiques

Plusieurs autres interventions politiques sont reprises dans nos articles de blog que voici :

- Note politique relative à la situation dans l'enseignement spécialisé
- Victoire du GAMP, assouplissement des mesures de confinement pour les familles
- Note aux gouvernements « Crise COVID et handicap de Grande Dépendance »
- Participation à la Manifestation pour les Soins de Santé
- Communiqué du GAMP pour la rentrée parlementaire
- Mobilisation sur l'inaccessibilité des transports en commun
- <u>Interpellation parlementaire et réponse de Christie Morreale au documentaire d'Investigations</u>
- Communication politique et interpellation parlementaire pour l'Arrêté Royal discriminant envers les personnes IMC (version NL du communiqué)
- Communiqué du GAMP sur la DPG de la COCOF
- Communiqué pour la journée mondiale des droits de l'enfant
- Communiqué pour la journée des droits humains
- Colloque « Pour une ville handi-friendly » organisé par la MR bruxellois

5. NOS SERVICES ET PROJETS

L'aide et le soutien aux parents se fait principalement via la permanence téléphonique du GAMP et les réseaux sociaux, dans lesquels sont impliqués Cinzia Agoni et Thibauld Menke.

Des aides sont aussi fournies par différents bénévoles au besoin.

Vittoria Barbaso organise des rencontres informelles entre mamans dans le cadre de petits déjeuners ainsi que des soirées au restaurant. Cette année nous avons pu uniquement organiser une soirée au restaurant, le 11 mars, juste avant le premier confinement.

Pendant la période du confinement, nous avons acheté des masques via Médecine du Peuple et en avons distribué une partie aux parents au prix coûtant mais aussi gratuitement (voir l'article de blog <u>Distribution de masques</u>).

Un nouveau projet a vu le jour grâce à l'arrivée en Belgique d'une professionnelle de l'ABA, Eleonora Grandi, et qui a rejoint le GAMP. Il s'agit du projet BookBox qui sera développé, comme d'autres, en 2021 : https://www.gamp.be/nos-services/book-box/ En décembre, nous avons participé à la grande rencontre online des participants au projet BookBox développé avec succès dans plusieurs régions d'Italie.



6. AUTRES ACTIVITES

Conseils Consultatifs

Nous participons aux réunions du Conseil Consultatif Bruxellois Francophone des Personnes Handicapées (8 réunions), ainsi qu'aux réunions du Comité de suivi du Plan Grande Dépendance de la COCOF (présidé par Cinzia Agoni - 3 réunions), aux réunions du Comité de suivi de la Convention ONU des Droit des Personnes Handicapées organisé par le centre UNIA (4 réunions) et aux réunions du Belgian Disability Forum.

Santé mentale - Réseau "BRU-STARS" http://www.bru-stars.be/

Nous avons assisté à plusieurs réunions de ce réseau de services de santé mentale pour jeunes constitué en 2015 dans le cadre du Fédéral. Le réseau est opérationnel depuis janvier 2016. Le premier projet de Brustars est le travail sur les situations de crise avec la mise en réseau des cellules mobiles d'intervention, mais ses activités se sont développées au fil du temps. Nous participons au Comité stratégique, au groupe des situations complexes et à des réunions individuelles de suivi de certaines situations (case management). En cette année 2020, Cinzia Agoni a participé à 11 réunions du réseau, essentiellement en vidéo-conférence. Elle a aussi suivi une situation individuelle (5 réunions) qui a abouti avec succès.

Formations

Nous avons contribué financièrement à l'organisation de formations adressées aux parents d'enfants handicapés et aux professionnels et étudiants concernés. Les formations sont données par l'organisme certifié en France Pyramid PECS France. Il s'agit de méthodes comportementales qui permettent aux enfants ayant des difficultés de communication et d'apprentissage d'apprendre les compétences de base. Le GAMP a contribué financièrement aux formations par la récolte de dons afin de permettre aux parents d'y participer à un prix très réduit. Voir sur notre site : https://www.gamp.be/formations/

Cette année, à cause de la situation sanitaire, nous avons pu organiser une formation au PECS pour les enseignants de l'IRSA en janvier et une semaine de formations PECS et ABA à Bruxelles en mars, juste avant le confinement.

Nous avons aussi participé en octobre à la formation Epsilon à l'école organisé par l'asbl La Vie en Bleu et où nous avons pu interviewer Lydie Laurent, professionnelle certifiée de l'ABA.

Enfin, nous octroyons aussi des bourses aux parents qui participent au certificat interuniversitaire en autisme démarré à l'initiative de l'équipe ACTE De l'ULB. 4 parents en ont bénéficié.

Projets

Nous avons participé au lancement des rendez-vous bleu du Théâtre des Martyrs destinés à l'accueil des personnes avec autisme avec des aménagements particuliers. Ce projet à dû être suspendu pendant l'année 2020, seule une soirée avait pu être organisée mais sans succès. Il reprendra en 2021.



Evénements et colloques

- Voici les quelques événements auxquels nous avons pu participer cette année :
- 17 janvier : Symposium de psychiatrie organisée par le Pr. Delvenne de l'ULB- CRA HUDERF.
- 28 février : séminaire de droit à Saint Louis.
- 8 mars : participation de Cinzia Agoni à l'événement télévisuel organisé par les organisations féministes pour la journée mondiale des droits des femmes
- 2 avril : pour la journée mondiale de l'autisme, illumination en bleu de l'Hôtel de Ville de Bruxelles.
- 29 avril : interventions su l'autisme de Cinzia Agoni à une matinée de formation des futurs enseignants de l'Institut Cardijn de Louvain-la-Neuve.
- 25 juin : rencontre au MAD Bruxelles pour un projet inclusif.
- 13 septembre : manifestation pour la santé.
- 30 septembre : plateforme des Jeunes Aidants Proches.
- 2 octobre : participation de Cinzia Agoni à un module du Certificat Interuniversitaire en Autisme de l'ULB.
- 29 octobre : intervention de Cinzia Agoni sur l'autisme à la Haute Ecole Defré.

Pour conclure

Malgré une situation compliquée et plutôt difficile pour les personnes en situation de handicap et leurs familles, due à une crise sanitaire inédite, cette année 2020 a été une année de travail qui nous a permis d'aider et soutenir beaucoup de familles par une grande disponibilité de notre part sur les réseaux sociaux et dans le cadre de la permanence téléphonique.

Aussi, nous avons pu concentrer une partie de notre attentions sur la rédaction d'avis, documents et dossiers et sur la conception de projets qui se concrétiseront en 2021 par de nouvelles interventions, aides et supports, voir les différents onglets de la rubrique de notre site Internet « Nos Services » : https://www.gamp.be/nos-services/

Les perspectives encore incertaines en fin d'année 2020 se révèleront profitables en 2021.

6